

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías.

# EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cént. Fuera de la capital 3 pesetas.  
Anuncios: á los suscritores, en la primera plana 10 cént., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cént. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

ÚNICO REPRESENTANTE Y CORRESPONSAL EN PARÍS para todas las capitales de

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

Europa, Sr. D. V. CUENCA CREUS, 12, Boulevard des Italiens.

**El Sr. G. Ferradas, médico-cirujano,** especialista en las enfermedades de las mujeres, de los niños y vías urinarias, se ha trasladado á la calle de la Sombrereria número 3, principal. Recibe consultas de una á tres y de seis á siete de la tarde.

**Academia preparatoria para carreras especiales y Comercio,** dirigida por el Comisario de guerra graduado D. Joaquín Gonzalez Aupetit.—San Juan 18 y 20, 3.º izquierda.

## LOS VADILLOS.

Al Nordeste de Búrgos y al pié del cerro denominado de «San Miguel,» entre la carretera de Santander y el barrio de San Juan, se extiende una extensa llanura surcada por todas partes de rios y arroyuelos que confluyen en la ciudad sirviendo de limpieza para la misma.

Hace bastantes años, nosotros apenas lo recordamos, este lugar encerraba un paseo bellissimo á la par que útil, por reunir las condiciones de frondosidad y de ser productivo como sitio destinado por el Municipio para la cria de árboles para el repoblado de la ciudad, viéndose allí múltiples especies de vegetales formando alegres y variados viveros.

Pero, por causas que desconocemos, y por un descuido no justificado en este punto, los tupidos setos comenzaron á desaparecer, el hacha taló los elevados chopos que formaban los caminos, los viveros fueron quedando calvos hasta desaparecer, puede decirse que totalmente, y dedicados los Vadillos á ser lugar para arrojar los escombros procedentes de los derribos de la ciudad, hallanse convertidos en un erial, absolutamente improductivo, triste, húmedo y continuamente cubierto por las aguas de los rios Pico y Vena, apenas se anuncia una pequeña avenida.

La tala de los Vadillos ha sido de mas consecuencias aún, mas sensibles en cuanto redundan en perjuicio directo del vecindario, porque los aires frescos que á menudo de esa parte soplan, hallaban antes un obstáculo para azotar tan de frente á aquella parte de la poblacion, y hoy se cuelean directamente por las calles de Santander y de la Moneda y portillo de la Audiencia, de tal manera, que no tenemos inconveniente en asegurar que son poderosos productores de catarros y pulmonías.

Hoy la calle de Santander, por lo mismo que es estrecha, y está sometida á esa mala influencia, es mirada por todos con prevencion, pudiendo ser una de las mas frecuentadas de la ciudad.

El terreno de los Vadillos, bien entendida la cuestion, puede ser beneficio-

so, útil y productivo, y no hay razon para que sea este lugar un paseo menos frecuentado que los otros, porque si bien hoy es tachado de húmedo, no hay razon para que lo sea toda vez que está mas alto que la poblacion, como lo indican los cursos de las aguas que descienden de aquella parte.

Si la humedad allí existe y si las aguas estancadas menudean, es por falta de correctivos, porque la limpieza y profundizacion de los cauces y las plantaciones, convertirian á esta parte de la vega en salubre y relativamente seca.

Mas creemos que con un coste proporcionalmente pequeño, el saneamiento de los Vadillos y la defensa de la ciudad contra las inundaciones pueden hacerse al mismo tiempo por medios mas eficaces que el del sifon, al que, no sin verdadero fundamento, hemos oido calificar de irrisorio.

La carretera de Santander, y esta idea no es nuestra, trae grande elevacion hasta la fuente llamada «Nueva,» en que dicho camino tuerce en ángulo recto hácia la derecha y la elevacion de este recodo sobre el nivel general de la vega, no bajará de cinco á seis metros. Ahora bien; haciendo que la mencionada carretera en vez de torcer descienda recta para afluir á la de Francia y llevándola sobre el terraplen necesario, formaria un verdadero dique que pondria á la ciudad á resguardo de las iras de los temibles riachuelos que llegan por estos lados.

El terraplen del camino tendria los puentes ó vados suficientes para dejar el curso natural á las aguas bajas, pero estos sacrificios debieran de tener una luz calculada de manera que en caso de inundacion no dejaran colar mas líquido que el que buenamente pudiera soportar el curso ulterior por el alcantarillado de las calles de Búrgos.

De esta manera, y concretándonos al asunto de que tratamos hoy, los Vadillos podrian volver á ser un ameno paseo, que, á la vez que abrigasen la Ciudad, animasen esta parte, por la que ni el ensanche es probable ni defendible. Las plantaciones desecarian el exceso de humedad.

Hemos dicho que este sitio puede ser además útil y productivo y vamos á demostrarlo: la utilidad, á nuestro modo de ver, podria darse haciendo que los jardines, en vez de obedecer á un plan caprichoso mas ó menos bello, y dado que el agua no falta, fuesen jardines geográficos, á imitacion de lo hecho en otros sitios, en los que se representara el todo ó parte de la superficie terrestre, segun se creyese mas aceptable y conveniente despues del inmediato estudio de la cuestion.

El beneficio puede reportarse volviendo á dedicar á viveros los lugares que sean convenientes, por ser esta una riqueza no bien explotada, no menos que una necesidad para el Municipio, dada la necesidad que tiene de renovar y repoblar constantemente los múltiples paseos que posee Búrgos.

Creemos que todo cuanto hemos expuesto es verdaderamente factible, útil, conveniente y barato y veríamos con satisfaccion que se nos hicieran las objeciones que parezcan aducidas, con el fin de hacer desaparecer los obstáculos, y si estos no existen, nuestra satisfaccion seria aún mayor, si viéramos poner manos á la obra.

Pero si, como desgraciadamente es de esperar, no hubiera suficiente decision é iniciativa para emprender el plan proyectado, réstanos hacer una encarecida súplica; esta consiste en rogar con insistencia al Municipio que plante árboles, pero muchos árboles, aunque sea sin plan ni concierto en el lugar llamado de los Vadillos, porque siquiera con esto conseguiremos desecar un tanto el terreno y abrigar una buena parte de la Ciudad, hoy bastante frecuentada por existir en ella dos centros oficiales y otro de ilustracion y recreo, en donde la afluencia de gran número de personas no se interrumpe á veces hasta las horas de la madrugada.

En la sesion del lunes celebrada por el Ayuntamiento, el Sr. Alcalde dijo: Que consta al Ayuntamiento que cuando en 1877 se acordó definitivamente la compra de la casa de las Cuatro Torres y la construccion del Palacio de Justicia, se determinó que aquella se destinaria, mediante las oportunas reformas, á Capitanía general, cuando quedase la Audiencia instalada en el nuevo edificio de la Isla. Que hallándose ya este bastante adelantado, y debiendo aquel ser ocupado por una dependencia militar propone á la corporacion que sirva acordar, que, previa la formacion de los planos de actualidad de la casa de las Cuatro Torres por el Sr. Arquitecto municipal, se ruegue al Excmo. Sr. Capitan General del Distrito, con remision de los mismos, que ordene al cuerpo de Ingenieros Militares de la Plaza el estudio facultativo y económico de las modificaciones y reformas que deberán en su dia ejecutarse en la actual Audiencia para habilitar convenientemente dicho edificio para el servicio militar á que el Ayuntamiento le tiene destinado en definitiva; todo con el fin de que en tiempo y sazón oportunas, pueda el Ayuntamiento estudiar, con vista de los planos, proyectos y memoria del Cuerpo de Ingenieros, la parte económica de este asunto, siendo aprobada por el Ayuntamiento la proposicion de S. S.

## ALCANCE DEL CORREO DE EUROPA.

### NOTICIAS DE ÚLTIMA HORA.

Paris 24 de Octubre de 1880.

Sr. Director de EL HERALDO DE CASTILLA.

*L'Intransigeant* en un artículo firmado por Rochefort trata á los primeros hombres de la gerarquía militar en estos términos: «Los Canroberts, los Mac-Mahon, los Lebeuf, los Bourbaki, los Vinoy, los Trochu y otros imbéciles..... etc. etc.» y mas adelante añade: Hay generales que hacen pagar en Francia las traiciones y espionajes ya pagados por Alemania; y cuando el pueblo viéndose como en 1871 rodeado de Judas, de Perinet, Leclere y de Baraine se echa instintivamente sobre las armas para impedir que se haga con él lo que se ha hecho con todos los demás: los Dufaure los Thiers, los Barthelemy Saint Hilaire y los Ferry gritan con espanto ¡Ahí está la internacional! y se asesina á Millieri, pero hoy se continúa respetando á Cissey.

En otro periódico monárquico se lee: «La Francia ha llegado á ser la presa, el campo de combate de una legion de seres inmundos, rastreros y pegajosos que la chupan la sangre, roen sus huesos, la cubren de podredumbre y agrandan y envenenan sus llagas.»

Desde Grevy el falso bonachon hasta Constant el imbrobo limpia-letrinas de Barcelona, y no olvidando á Duhamel el chulo de mujeres públicas, y los unos y los otros, mandados en jefe por Gambeta, el desvergonzado ladron de la defensa nacional, son tan viles, tan despreciables, tan canallas, que son muy dignos de presidir los destinos de la Republica perseguidora y pornográfica de 1880.

*Le Pays* publica un artículo de su Director Pablo de Cassagnac reclamando á todo trance en bien de la disciplina y del honor del ejército que se haga ley en el asunto del General Cissey, lamentándose de que el gobierno no haya autorizado la reunion pública que tendrá lugar mañana en el Circo Fernando para tratar este asunto y exigir del gobierno se inflija un castigo severo al ex-ministro de Cissey.

*La France* informa que en el consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de Mr. Grevy se ha tratado extensamente de la continuacion de la aplicacion de los discretos de expulsion de las comunidades religiosas: el ministro del interior dió cuenta de las medidas adoptadas para evitar se repitan las escenas tumultuosas ocurridas en Rennes; y el de Negocios extrangeros ha leído los últimos telegramas recibidos de Oriente en los que se anuncia la próxima entrega de Dulcino sin condiciones.

*La Liberté* anuncia el decreto de convocatoria de las Cámaras para el 9 de Noviembre que aparecerá mañana en el *Journal officiel*.

Dá cuenta además de las dos cartas anónimas que han recibido los Comisarios de policia Sres. Dulac y Clement amenazándoles de muerte si continúan cooperando á la aplicacion de los decretos.

*Le Temps* publica un telegrama de Berlin sobre el artículo de hoy de la *Gaceta de Alemania* del Norte, aconsejando al partido conservador el aceptar el concurso del centro.

### GRECIA.

A pesar de la indiferencia que ya mostrando la Europa occidental por la suerte de Grecia, el Rey Jorge prosigue sus preparativos belicos para entrar proxicamente en campaña.

Las fuerzas de que dispone actualmente el reino helénico se componen de un regimiento de caballería de 875 plazas; un regimiento de

artillería de un efectivo de 2.600 hombres, 800 caballos y 3.000 mulas; tres batallones de ingenieros de 500 plazas y veinticuatro batallones de infantería, veinte de línea y cuatro de tiradores con sus 24.000 hombres.

#### ALEMANIA.

La Gaceta de Francfort, anuncia la orden que han recibido las autoridades de Alsacia Lorena, para que sean expulsados inmediatamente todos los jesuitas que se hayan refugiado en territorio alemán, para lo cual recomienda a los Kreisdirectors el aplicar con rigor las medidas de policía.

La Gaceta de Weser, amplía la noticia publicada ayer por los periódicos hamburgueses, participando que el representante de Hamburgo propondrá al consejo federal no solo el estado de sitio en Hamburgo si que también en Leipzig, centros principales de la agitación socialista actual.

#### RUSIA.

Se cree que el general Loris Melikoff se encargará de nuevo de la Comandancia del Cáucaso.—La Russia periódico eslavofoilo ha sido prohibido venderse en las calles á causa de un artículo que publicó, atribuyendo poca unión entre los ministros del Czar.

La Reina de Nápoles, despues de haber pasado el verano, con su hermana la Emperatriz de Austria, ha llegado hoy á París hospedándose en el hotel de Vonillemont.

Noticias de Roma anuncian el restablecimiento de las relaciones entre el Vaticano y el gobierno ruso.

#### ULTIMA HORA.

El Cardenal Nina, que abandona el puesto de Secretario de Estado, queda á las inmediatas órdenes de S. S. como prefecto de la corte pontificia. Las primeras ocupaciones del Cardenal Nina, serán, reorganizar el dinero de San Pedro cuyos ingresos disminuyen notablemente desde la muerte de Pio IX. Los gastos del Vaticano se elevan actualmente á cerca de 5 millones de francos en tanto que la renta de los capitales pontificales, colocados en el exterior, no producen mas que un millon y medio. S. S. Leon XIII persiste en no admitir los 3.325,000 francos que á título de limosna le ofrecen los reyes de Italia.

### SECCION DE NOTICIAS.

Por la Administracion económica de esta provincia se ha acordado que desde 1.º de Diciembre próximo, se establezca un cuerpo de comisionados de apremio, que se compondrá de los que se consideren necesarios al mejor servicio, siendo preferidos los que se hallen en situacion de cesantes y los que habiendo servido en los diferentes cuerpos é institutos del ejército, tengan completamente limpias sus licencias ú hojas de servicio.

Albino Madrazo, nuestro antiguo compañero de Universidad y hoy Director de La Opinion de Valladolid, ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de su album titulado Bostezos, de delicadas producciones y en cuyo estilo, fondo y forma está el vate perfectamente retratado.

A la inspirada produccion del Sr. Madrazo la acompaña un prólogo del distinguido escritor Sr. Becerro de Bengoa. Damos las gracias á nuestro antiguo compañero por el recuerdo y le felicitamos por su bella produccion.

El incendio ocurrido en la estacion de Vitoria, empezó por la chimenea del mismo edificio, reduciendo á cenizas un ala de la casa, pero sin ocasionar desgracias personales ni pérdidas de consideración, gracias á la eficaz cooperacion de la Guardia civil y del personal empleado en la estacion.

Anteanoche pasó por la estacion de esta capital con direccion á Biarritz, el Alcalde de Madrid Sr. Marqués de Torneros.

Ha sido nombrado maestro de primera enseñanza de Medina de Pomar, don Pedro Gomez.

S. M. la Reina ha regalado al Papa Leon XIII un precioso cáliz de oro con piedras preciosas, y al Nuncio de Su Santidad una caja de rapé de mucho mérito artístico.

El comandante, teniente de Artillería D. José Carretero, ha sido nombrado ayudante del 6.º Montado, de guarnicion en esta plaza.

El sábado comenzará á funcionar en nuestro coliseo la compañía de declamacion á cuyo frente figura D. Manuel Catalina.

La semana próxima pasada hemos tenido el gusto de recibir la visita de un amigo que hace treinta años anda recorriendo todas las poblaciones del mundo.

Despues de enseñarle la Catedral y demás edificios notables que le agrada- ron sobremanera, le preguntamos qué le parecía la ciudad, y contestó que respecto á policía, decorado y limpieza estaba á la paralela con el último pueblo de Marruecos.

Le ofendía á la vista la costumbre de colgar en los balcones y ventanas los multicolores pañales, mantillas y demás andrajos con que se envuelve á las criaturas; dijo que no podía comprender cómo el Municipio tiene la cantina al aire libre y en la planta baja; así llamaba á los puestos de café, aguardiente y dulces que hay en los arcos; también le chocaron los montones de pimientos que hay en medio de la Plaza entre el dodo: no podía soportar que la policía tolere el que en todas las calles hagan los chicos sus urgencias, mayormente que nos tocó ver una mamá que tenía levantadas las sayas del angelito, á la vez que le decía: «aprieta de firme;» le asustaron los guardas de los paseos con sus andrajosos trajes y sobre todo las gorras de pelo; le espantaron los infinitos pobres que piden metiendo las manos en los bolsillos, y finalmente preguntó con mucho misterio qué eran las mil y mil tiendas que veía cerradas con puertas de vidrios, visillos encarnados, y un ramo por vía de muestra.

Del 2 al 5 vacarán las salas de la Audiencia con motivo del estero.

Ha fallecido en Sangüesa el Maestro de Ceremonias de esta Catedral D. Luis Perez, persona muy apreciada en esta poblacion.

Ignoramos si esta vacante habrá de ser cubierta por oposicion, ó si, con arreglo al Concordato, quedará suprimida, proveyéndose en su lugar otra plaza de Sochantre.

Por deferencia solamente hácia nuestro colega local El Papa-Moscas debemos ocuparnos nuevamente del asunto del estanquero de Villasana de Mena.

Para que el nombramiento fuese legal, seria preciso que se ajustara á la ley, y esta no justifica el acto llevado á cabo, puesto que no se nos cita Real orden que lo autorice; la misma competencia suscitada indica que cuando menos hay motivo para extrañarse del nombramiento como nos extrañamos nosotros.

Se halla vacante una plaza de profesor de segunda enseñanza, seccion de letras, en el Colegio municipal de Briviesca, dotada con 3.000 rs. y 20 por de- chos de cada alumno.

El domingo á las cuatro de la tarde pudo al fin tener efecto la gran-parada

que habia de celebrarse con motivo de las pasadas fiestas.

Lo apacible de la tarde y el ser dia festivo hizo que la ceremonia estuviese tan concurrida como pocas veces la hemos presenciado.

He aquí la terna formada por el Tribunal de censura de las oposiciones á la notaría vacante en Guecho (Algorta.)

- 1.º D. Severo Lopetedi (Notable.)
- 2.º D. Pedro Jesus Vozmediano (Bueno.)
- 3.º D. José Onaindia (Aprobado.)

Nuestro particular amigo D. Vicente Ceballos, Administrador de Correos de Logroño, ha sido trasladado con igual destino á Vitoria.

Los cardenales creados por Pio IX han decidido levantar un monumento consagrado á la memoria de este pontífice, cuyo coste no bajará de 12.000 duros.

Se ha prorogado hasta el 15 de Enero próximo el plazo para la adquisicion sin recargo de las cédulas personales.

La funcion celebrada el sábado último en el Liceo fué brillante; pero como siempre hemos dicho lo mismo, pues no puede decirse otra cosa, estuvimos durante la fiesta buscando defectos para manifestarlos, y solo encontramos algunas pequeñas imperfecciones, que á otros le parecerian bien: es cuestion de apreciacion.

Filomena estuvo monísima como de ordinario, y al fin de fiesta toreó á los hombres con tal gracia, y les puso unas varas de tanto efecto, que les dejó mas blandos que el fino guante de su pequeña mano. Esperanza estuvo como ella sabe hacerlo, divinamente en su sentimental papel de madre cariñosa.

El Sr. de Azuela (D. Antonio) bordó el suyo, pero antójase que no es su fuerte el de conquistador: en el tercer acto cuando encuentra el sombrero que le dicen ser del médico, le arrojó con timidez y mirando donde quedaba para no pisarlo: él sabe que no es de buen tono tirar las cosas y le cuesta hacerlo: lo mismo decimos de la manera de besar la mano á Filomena, lo hizo como obligado por las circunstancias, sin demostrar el fuego que dicen tener los cazadores de mujeres: en compensacion estuvo inimitable en la escena final cuando reconociendo su error abraza á sus hijos: su amor de padre, unido al talento de artista, le hizo prescindir algun tanto del público, y dominando la situacion, prestó á sus niños tales cariños y palabras de consuelo que hizo llorar á las mamás y caliar á su chiquitina. No sé si me explico, ni si estoy en lo firme, pero creo que el Sr. de Azuela está mejor en los papeles formales que en las intrigas mujerieles.

Las niñas Asuncion Buitrago y María Azuela estuvieron lindísimas.

El Sr. de Caballero le encontramos muy bien en el decir, pero nos pareció que no estaba vestido con propiedad, mayormente tratándose de un cuadro en que el amo tenia frac y la señora una toilette de lujo con aderezo regio de diamantes y perlas negras: esta es cuestion de apreciacion como decimos arriba, pero sabido es que en las casas de gran tono se vé á los Señores de americana, y los criados de *colin* y corbata blanca.

El Sr. Quintana agradó en su corto papel.

La orquesta de la Sociedad muy afinada y tocando con gusto.

A las diez y media preludió el pianis-

ta una tanda de rigodones, y como estos son sedentarios y de fácil ejecucion, se formaron tres cuadrillas, siendo la mas numerosa la de cabecera, pues no se comprende qué tiene aquel rincon que á todos atrae.

También se bailó la vetusta y bullanguera polka, en la que tomaron parte hasta los casados.

El que está en moda hoy dia es el wals; pero como son pocos los que le saben, pocos son también los que á él se lanzan, y en mi concepto obran con prudencia: la última noche vimos con pupilos aventajados de Terpsícore, pero á la vez encontramos unos que mueven los brazos cual aspas de molino de viento, otros que se estiran y contraen cual atacados de calambres, y algunos que tienen un trotar descompasado: la pareja que mas nos agradó fué una niña bellísima que valsaba con un caballero que por cierto no tiene pelo de tonto.

Por lo mismo que el wals es el mas elegante, se debe poner mas cuidado: muchos le confunden con el cotillon; creen que el mérito está en salir de estampía, dar vueltas precipitadas, hacer grandes argadillos con piernas y brazos, y concluir con una parada en firme; lo cual en nuestro sentir se llama hacer gimnasia.

El aspecto del salon era precioso, si bien en otras ocasiones le hemos encontrado mas brillante: los hombres somos insoportables; si se visten mucho, que qué lujo, y si van modestas, ya falta algo.

En la noche que nos ocupa notamos que la crema, como ahora se dice, no estaba tan en punta.

Efecto de la apacible temperatura que disfrutamos, se conoce que los jardines y macetas dan mucha flor; así que á las de arriba y á las de abajo las encontramos hechas unas mayas; flores por delante, flores por el costado, flores en la cabeza y flores por detrás, con tal profusion, algarabía y desconcierto, que llevaban mezcladas en un mismo prendido las aristocráticas margaritas y tímidas francesillas, con el atrevido y rojo geranio de sardina.

Regimiento Infantería de Cuenca número 27.

La música de este Regimiento tocó el jueves en el paseo las piezas siguientes:

- 1.º Marcha Española de las Antorchas.
- 2.º Sinfonía de la Prova de una Opera Seria.
- 3.º Overture del Caballo de Bronce.
- 4.º Entreacto de la Opera Lvengrin.
- 5.º Polka wals.

La Liga Nacional de Contribuyentes.—Hemos recibido el número 27 de este interesante Boletín, órgano oficial de las Ligas de Contribuyentes y Sociedades análogas que se publica en Cádiz, y que está dedicado á difundir la propaganda de dicha institucion y á defender los intereses de las clases Contribuyentes.

Creemos hacer un bien á todos los Contribuyentes recomendándoles y llamándoles la atencion sobre tan importante Boletín, cuyo precio de suscripcion es dos pesetas trimestre en toda España, pudiéndose hacer las suscripciones en las localidades donde haya Ligas, en las Secretarías de las mismas, y en Cádiz, en la Redaccion y Administracion, calle de San Francisco 26.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. San Vicente, Sabina y Cristeta martires.—Estos tres santos fueron hermanos y naturales de Evora en el reino de Portugal. Vicente acusado de ser cristiano es conducido y encerrado en la cárcel por orden del Presidente Daciano. Sabina y Cristeta aprovechando la ocasion favorable de entrar en la cárcel, se acercan á su hermano y le ruegan que no las desampare, y que juntamente con ellas salga de allí.

Movido Vicente de los ruegos de sus dos hermanas se fuga con ellas de la prision, y aceleradamente llegan a Avila en donde los ministros de Daciano, que les iban siguiendo la pista, les dan alcance, les prenden, y despues de mal-tratarlos con tormentos les quitan la vida, recibiendo así la corona del martirio. Sus reliquias estuvieron largo tiempo ocultas en el Convento de Arianza; y en el año de 1866 fueron trasladadas a la Santa Iglesia Catedral de Búrgos en donde se guardan con cuidado y se veneran piadosamente por los fieles.

Paris 24 de Octubre de 1890.

**Expulsiones y protestas.**—Los grandes almacenes de novedades.—Exposicion y ferias.—Vestir barato y vivir de balde.—Una nota estadística.—Centro de cosecheros.—El Fotófono.—Aparato eléctrico de seguridad para las líneas ferreas.

Los decretos del 29 de Marzo, se van ejecutando gradualmente. Las comunidades religiosas de hombres se van dispersando poco a poco, los individuos que forman parte de ellas y no franceses, son expulsados inmediatamente del territorio de la República. Entre estos se encuentran gran número de ingleses-Pasionistas, Italianos-Bernabitas-y españoles dominicos y carmelitas.

De estos religiosos extranjeros, algunos han reclamado a sus gobiernos, otros han protestado contra la medida de expulsion en términos energicos y conmovedores.

La protesta que mas ha llamado la atencion es la de los bernabitas italianos quienes durante la última guerra trasformaron el convento de la calle Monsecau en ambulancia para heridos; la Sociedad internacional de la Cruz-Roja les concedió una Gran medalla de Honor y la *Commune* les respetó hasta el extremo de guardar la casa establecimiento un reten. Estos bernabitas declaran no haberse mezclado jamás en política y se complacen en recordar las lágrimas que han enjugado a multitud de familias italianas y sobre todo, de los servicios que han rendido a la Francia que hoy los expulsa.

La proximidad del invierno ha dado lugar a las Exposiciones de costumbre en los grandes almacenes de Novedades. El de Louvre que cuenta con toda una Manzana y dispone de mil doscientos empleados, ha atraído un inmenso gentío durante los tres dias de Exposicion y de feria. El público se formaba en su mayoría de damas que acudian presurosas por comprar un par de guantes que costaba 95 céntimos y obtener en cambio una magnífica lámina cromó litografiada, como regalo de la casa a los compradores. Cada una de estas láminas costaba al establecimiento tres francos, y el total invertido en ellos asciende a 350,000 francos. Solo los anuncios y carteles han costado 800,000 francos.

Los almacenes del Bon-Marché y del Printemps tambien han repartido gratis buena

cantidad de ramos de flores naturales, láminas libros y dulces.

Con este sistema de atraer el público no es de extrañar que las ferias de estos almacenes se hallen tan concurridas y vendan diariamente por millones.

La mujer parisiense gasta mucho, pero la tentacion de estos grandes establecimientos la obliga a gastar mucho mas.

A tal extremo ha llegado la competencia entre los grandes almacenes y las pequeñas tiendas que los dueños de estas han formado una Liga reclamando por todos los medios legales contra el perjuicio que les causan los establecimientos de comercio que tantos artículos abarcan y a tan bajos precios venden.

El Louvre y el Bon-Marché contienen en su interior bibliotecas, galerias de pinturas y comedores, instalado todo en piezas elegantes y bien frecuentadas, de suerte que los niños y los grandes despues de vestirse barato en el almacén se internan en las habitaciones para recrear la vista con los cuadros, instruirse con los libros y alimentarse de los manjares y golosinas que se sirven continuamente a los visitantes sin distincion de clase ni sexo.

Como de las personas que acuden a estos establecimientos hay muchos que no reportan el menor beneficio porque nada compran, se ven con frecuencia las mismas fisonomias, no muy expresivas por cierto, aun cuando animadas por los atavios de un traje decente adquirido casi de balde. De suerte que ciertos sujetos tienen allí establecido su cuartel, sin temor a sufrir hambre ni a verse molestados.

El 15 de Octubre es la fecha en que vencen los trimestres de los alquileres y es la mas importante por el mayor número de habitantes que se trasladan.

Segun los cálculos mas recientes el importe de los alquileres de las casas de Paris, asciende a unos 530 millones de francos, esta gran cantidad, la producen 75,000 casas situadas en mas de 3,000 calles y bulevares comprendidas en una extension de cerca de 900 kilómetros.

Acaba de fundarse en Paris un centro de cosecheros a cuyo frente se halla uno de nuestros mas dignos compatriotas, con el objeto de servir de intermediario entre los productores y vendedores.

Considero muy útil este centro para los cosecheros de España y América que quisieren negociar con seguridad sobre los diversos artículos de primera necesidad que tanta aceptación tienen en estos mercados.

En la Academia de ciencias se ha presentado y dado a conocer el nuevo aparato de Mr. Graham-Bell el *fotófono*. Gracias a las esplicaciones que nos habia dado anteriormente Mr. Breguet, a las experiencias que presencié en sus mismos talleres, pude apreciar el mérito de este nuevo aparato.

El *fotófono* da a conocer con una exactitud matemática, las ondulaciones de un rayo luminoso. Un rayo de luz eléctrica interrumpido por un disco perforado en su centro y giratorio, pasa a través de una lente biconvexa concentrándose a seguida sobre un cilindro de *solemiun* colocado en el foco de un espejo pasabó-

lico. Este *solemiun* está comprendido en el circuito de un telefono cuya extremidad al aproximarse a la oreja deja percibir un sonido que es la manifestacion de las variaciones de la resistencia eléctrica del *solemiun* bajo la influencia de las intermitencias del rayo luminoso.

Con el objeto de evitar los accidentes desgraciados que tan frecuentemente ocurren en las Estaciones de Caminos de hierro, algunas Compañias han ofrecido el colocar en las grandes líneas unos aparatos eléctricos que permitirán a los guarda-agujas el poderse advertir entre si los obstáculos que observen y ofrezcan peligro. De este modo los maquinistas pueden ser advertidos con el tiempo suficiente para evitar los choques.

SECCION MERCANTIL.

Sr. Director de EL HERALDO DE CASTILLA.

Villarcayo 24 de Octubre.

He aqui de varios artículos en el mercado de hoy: Trigo mocho de 42 rs. fanega, entrada 300 fanegas. Id. hembra a 40 id. id., id. 200 id. Id. rojo a 41 id. id., id. 100 id. Id. alaga a 40 id. id., id. 200 id. Id. comun 39 id. id., id. 60 id. Maiz a 32 id. id. Centeno 33 id. id., id. 100 id. Cebada a 20 id. id., id. 200 id. Algarrobas a 35 id. id., id. 60 id. Yeros a 33 id. id., id. 100 id. Lentejas a 65 id. id., id. 60 id. Alubias a 70 id. id. Garbanzos superiores a 208 id. id. Id. regulares a 180 id. id. Id. medianos a 120 id. id. Arroz 1.º se han vendido 28 arrobas. Id. 2.º id. id. 26 id. Id. 3.º id. id. 24 id. Habas a 44 rs. fanega. Muelas a 60 id. id. Guisantes a 70 id. id. Harina 1.º se han vendido 19 id. Id. 2.º id. id. 18 id. Id. 3.º id. id. 17 id. Bueyes de labor a 800 rs. uno. Novillos de tres años a 1200 id. id. Cerdos al destete a 100 id. id. Id. de seis meses a 400 id. id. Id. de un año 800 id. id. Ovejas a 44 id. id. Id. emparejadas a 80 id. id. Carneros a 74 id. id. Corderos a 30 id. id.

La cosecha escasa y mala; el temporal bueno aunque poca agua; los precios a la baja; vendedores pocos y firmes; existencias en el labrador pocas, el propietario todo lo recogido de rentas.

Aranda de Duero 24 de Octubre.

Poco podemos decirle de estos mercados pues ocupado todo el mundo en la recoleccion de la uva y demás operaciones hasta convertirlo en vino, apenas hoy concurren en la plaza; sin embargo anotaremos los precios que alcanzan los cereales y que son como siguen:

Trigo para sembrar a 46 rs. fanega. Id. para fabricacion de 40 a 41 id. id. Centeno a 22 id. id. Cebada a 20 id. id.

Melgar de Fernamental 24 de Octubre.

Precios que han regido hoy en este mercado: Trigo candeal a 40 rs. fanega. Id. barbilla a 38 id. id. Id. semental a 46 id. id. Cebada a 21 id. id. Avena a 14 id. id. Centeno a 29 id. id. Yeros a 28 id. id. Garbanzos a 140 id. id. Alubias a 108 id. id. Aceite a 54 rs. arroba. Vino añejo a 22 rs. cántaro. Harina de 1.º a 18 rs. arroba. Id. de 2.º a 17 id. id. Ovejas a 46 rs. una. Carneros a 74 id. id. Corderos a 40 id. id. Lanas a 55 rs. arroba.

Búrgos 26 de Octubre.  
Trigo mocho de 42 a 44 rs. fanega. Id. Alaga de 40 a 43 id. id. Cebada de 21 a 23 id. id. Centeno de 25 a 28 id. id. Avena de 13 a 14 id. id. Yeros de 32 a 33 id. id. Habas de 44 a 48 id. id. Aceite de 53 a 54 id. arroba. Vinagre de 22 a 23 id. cántaro. Patatas de 20 a 22 id. arroba.

Harina de 1.º de 16 1/2 a 17 rs. arroba. Id. de 2.º de 15 1/2 a 16 id. id. Id. de 3.º de 13 1/2 a 14 id. id.

Haro 24 de Octubre de 1890.

Continúa la extraccion para el Extranjero del vino ajustado, siendo mucho lo llevado en esta semana, para dejar vacias las cubas por dar entrada a lo nuevo, cuya recoleccion empezó en la mañana del 25, y aunque con certeza nada puede decirse del resultado de la cosecha, se teme sea ésta mediana en general, pues si bien algunos términos se ven cargados de fruto, en otros muchos es muy poco lo que se cogera y de calidad nada superior; por el contrario, en bastantes é importantes pueblos vinícolas de esta Rioja, como San Vicente, San Asensio, Briones, Cuzcurrita y otros de este distrito; así como Hormilla, Uruñuela, Huercanos, Badarán, etc., del distrito de Nájera. Los resultados son altamente satisfactorios por la gran cantidad y excelente calidad del fruto; en suma, que la cosecha de la Rioja es bastante desigual. Oportunamente daremos a conocer a nuestros lectores los pormenores de la cosecha, segun vayamos recibiendo de nuestros celosos correspondientes datos seguros sobre ésta. Hé aqui los que hasta hoy nos han comunicado de operaciones verificadas y cálculos sobre la vendimia.

San Vicente.—Se han hecho bastantes operaciones de vino en esta semana al precio de 17 a 22 reales cántara; quedan de existencias sobre 18 cubas. La vendimia dió principio el día 16; la cosecha será magnífica; se cogeran, segun cálculo, 60,000 cántaras más que el año pasado y de calidad excelente.

Briones.—Vendidas unas 3,400 cántaras al precio de 19 a 20 reales. Por una equivocacion se dijo en nuestra anterior revista quedaban de existencias de vino en esta localidad 40 cubas, próximamente unas 2,000 cántaras debiendo decir 12,000.

Cuzcurrita.—Animacion en las ventas de vinos, habiéndose hecho operaciones en esta semana sobre 9,000 cántaras al precio de 15 a 18 reales una. La cosecha promete ser buena.

Badarán.—Escasas existencias son las que quedan en la bodega de esta localidad; precio del vino a 14 1/2 rs. cántara. Resultado de la vendimia en este pueblo y otros muchos del distrito de Nájera como no podia esperarse, mucho y de muy buena calidad.

En el último mercado de cereales de Haro han regido los precios siguientes:

Trigo de 46 a 48 rs. fanega.  
Cebada de 21 a 23 id. id.  
Centeno de 28 a 30 id. id.  
Avena de 14 a 15 id. id.  
Habas blandas de 46 a 48 id. id.  
Id. duras de 30 a 32 id. id.  
Alubias, de 64 a 66 id. id.  
Caparrones de 70 a 72 id. id.

Búrgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

MSCEÁNEA.

Los ojos.—En el congreso anual de la Asociación francesa para el progreso de las ciencias, que se ha celebrado en Reims, ha despertado gran interés una conferencia dada por el doctor Javal sobre «Higiene de la vista.»

Este eminente oculista ha expuesto con gran claridad las causas fisiológicas de la disminucion de la vista y los medios de prevenirla. El asunto tiene hoy una importancia tanto mayor, cuanto que, como lo ha demostrado el doctor Javal, la propagacion de la instruccion primaria ha de aumentar considerablemente la miopía, que es la peor y mas peligrosas de las enfermedades de la vista.

El presbita, que no puede ver bien de cerca, puede corregir este defecto con el uso de cristales convexos, que escoge a la medida que le conviene. Para el miope, al contrario, el problema es mucho mas complicado. Si adopta cristales cóncavos de bastante fuerza para ver de lejos y tiene la imprudencia de servirse de ellos para mirar de cerca, aumenta necesariamente el grado de miopía. Hay que añadir que, obligado a

leer a pequeña distancia el miope necesita de emplear su órgano en un trabajo constante de acomodacion, que varía bruscamente. Le es necesario tambien una claridad intensa, deduciéndose de estas observaciones que si las escuelas no están bien iluminadas y los niños cortos de vista no usan cristales a propósito, ó se les obliga a colocarse en asientos muy bajos, pueden ser atacados de una miopía progresiva que termina con frecuencia en la ceguera, en el desprendimiento de la retina y en otros terribles accidentes.

M. Javal ha dado tambien curiosos detalles sobre una afeccion de la vista menos conocida, que se llama astigmatismo. Cuando cerca de una torre se ven muchas personas esforzándose por ver la hora en el reloj, se notan en ellas las mas extrañas actitudes.

Unos inclinan la cabeza a la derecha, otros a la izquierda, otros la dejan caer hácia atrás, y otros miran de soslayo, lo que se explica sabiendo que el ojo, que debia ser simétrico respecto de su eje principal, presentando la misma curvatura en todos sentidos, ofrece en la generalidad notables aplastamientos, a consecuencia de que unos individuos ven mejor las líneas verticales que las hori-

zontales, y al contrario. Esta enfermedad produce, para la acomodacion de la vista, un gran trabajo, que no pueden evitar los anteojos comunes, que son esféricos, debiéndose aplicar para este caso cristales cilíndricos, convenientemente elegidos, sistema ensayado ya con los mas felices resultados.

MAS SOBRE TANNER.—Segun los cálculos que publican los periódicos de Nueva-York, el ayuno de cuarenta dias del doctor Tanner ha sido para él una de las operaciones mas lucrativas.

Este célebre bebedor de agua se ha embolsado efectivamente las sumas siguientes: Cinco mil dollars, de su apuesta; 12.223 dollars, de otra apuesta sostenida con una agencia; 1.500 dollars, de la venta de su fotografia; 78.915 dollars por derechos correspondientes a las cantidades pagadas por el público que iba a visitarle a Clarendon-Hal; 41.402 dollars, pagados por algunos fabricantes para poder bautizar sus productos con el nombre de Tanner; 3.000 dollars regalados por la Universidad; 5.000 dollars que le ha regalado el Estado de Ohio; y finalmente, 2.000 dollars, entregados por la casa Liebig; entre todo un total de 137.640 duros.

El doctor Tanner continúa invirtiendo su vida entera en dormir, en comer biftek, chuletas, patatas y frutas. Toma mucho té y bebe vino de Hungría. Algunas personas malévolas han extendido la voz de que despues de terminado su ayuno habia seguído bebiendo agua en abundancia. Estos rumores han sido desmentidos oficialmente y con indignacion.

Varios periódicos describen con minuciosidad cada una de las doce ó quince comidas que hace el doctor diariamente, tantas onzas de tal alimento, tantas del otro, y especialmente la preparacion de cada comestible, dando el nombre del cocinero, etc.

El profesor Sizev ha hecho un examen frenológico de la cabeza del doctor. El resultado se publicará en el *Phrenological Journal*.

El doctor se queja de las mandíbulas, y las ostras constituyen el alimento que toma con mas facilidad.

Cuando haya recobrado su peso normal, aun no pesa mas que 148 libras, empezará su serie de lecturas para revelar el secreto de ayunar indefinidamente.

AGENCIA ESPAÑOLA DE INFORMES Y COMISION,

12, Passage de l'Opera, 12

PARIS.

Por un arreglo hecho entre esta casa y EL HERALDO DE CASTILLA, los señores suscritores que se dirijan a la Agencia por conducto de la administracion de este periódico, serán servidos gratuitamente y con la mayor puntualidad.

BANCO HISPANO-COLONIAL.

Celebrado en este dia, con asistencia del Notario D. Luis Gonzaga Soler y Pla, el sorteo de amortizacion de 4500 Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, segun lo dispuesto en el art. 7.º del Real Decreto de 12 de Junio último, han resultado favorecidas las bolas números 79, 362, 571, 545, 857 y 86.

En su consecuencia, quedan amortizados en el primer millar los números 79, 362, 571, 545, 857 y 86;

en el segundo millar los números 1079, 1362, 1571, 1545, 1857 y 1086.

y así correlativamente en los restantes millares de los 750 de la emision.

FÁBRICA DE GLOBOS

A. Paturel.

98 y 100, Rue d'Avron.—Paris

Unica casa que se dedica a la fabricacion de globos de gas y para reclamos.

Máquinas para hinchar los globos de todas dimensiones.

GABINETE OFTÁLMICO

dirigido por

D. CIPRIANO ALONSO DIAZ,

ex-interno y premiado por la Facultad de Medicina

DE VALLADOLID,

ex-médico de la Armada y del Hospital General de Madrid y actualmente Director de Baños, todo por oposicion.

Consulta de enfermedades de los ojos desde 1.º de Octubre a 1.º de Junio, de once a una de la tarde. Gratis a los pobres que lo acrediten debidamente.

VALLADOLID.

Damas, 5 2.º, derecha.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse desde el dia 20 del actual, a percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, presentando las carpetas provisionales y suscribiendo las facturas, que se facilitarán en las Oficinas del Banco, Ancha 3, Barcelona; en Madrid en el Banco Hipotecario de España, y en las Provincias en casa de los Corresponsales ya designados en cada plaza.

Barcelona 15 de Octubre de 1880.—El Gerente, P. de Sotolongo.

Los representantes en Búrgos, Sres. M. Plaza é Hijo.

PIANOS, ARMONIUMS, ÓRGANOS Y OTROS INSTRUMENTOS.

Gran depósito de Ventura Navas, Desengaño, 15, Madrid.

El dueño de tan acreditado establecimiento, en su reciente viaje al extranjero, ha adquirido la colección mas notable de cuanto fabrican las casas mas renombradas en Pianos de cola, cuerdas cruzadas y verticales de Erard, Pleyel, Gaveau, Kaps, Ronisch, etc. etc. sin rivales en el mundo.

Se da certificado de legitimidad, y se garantizan.

Los pianos de la célebre casa de Bernareggi, se venden con un 30 por 100 de rebaja de la nota de fábrica, y los magníficos de Chassaigre se garantizan por seis años. Representante en Búrgos, plazuela de la Audiencia núm. 1, cuarto 2.º

AVISO INTERESANTE.

Se traspasa una gran fonda (hotel) situada en el punto mas céntrico de Paris. Es casa española muy acreditada y conocida, tanto de los peninsulares como de los americanos; rinde considerables beneficios.

Para mas antecedentes, dirigirse a monsieur J. B. Cuenca, 12, Passage de l'Opera—Paris.

GRAN HOTEL DE LUISA DE NOEL Y DE MADRID.

43, rue Vivienne, 43.

PARIS.

Casa española establecida en el punto mas céntrico de Paris, entre la Bolsa y los Boulevares. Habitaciones cómodas y espaciosas. Cocina a la española y a la francesa. Mesa redonda y a la carta.—Se habla español, inglés, italiano y portugués.

ESPECIALIDAD DE MAQUINAS DE VAPOR

HORIZONTALES Y VERTICALES.

TIPO DE LA MÁQUINA

VERTICAL.

Todas estas máquinas de vapor, están listas para expedirse.



Envío franco de todos los prospectos detallados.

Casa J. Hermann-Lachapelle.—J. Boulet y Compañía, sucesores.

Ingenieros-mecánicos, 144 rue du Faubourg Poissonnière—PARIS.

NOVEDADES BIBLIOGRÁFICAS

EN FRANCÉS.

L'ESPAGNE,

por MR. LIMERCIER.

Obra de sumo interés por su texto y por sus grabados.

Precio: 2 francos la entrega en toda España.

Dirigir los pedidos a la Agencia Española 12, Passage de l'Opera, 12, Paris.

ITINERAIRE

de l'Espagne et du Portugal,

por A. G. de Lavigne.

Guía completa y la mas moderna de la península ibérica.

Precio: 20 francos en toda España.

ALMACENES DE FERRETERÍA,

Plaza del Arzobispo.

Camas y cunas de hierro, jergones de muelles, batería de cocina, planchas, cubos y jarros para tocador. Arcas de hierro de combinacion para guardar caudales.

Hierros, aceros, plomos, zinc, etc. etc.

Clavazón, herrajes, herramientas, etc. Todo barato. 18—30

PUNTE MONSTRUO.—A corta distancia de Siytrana, en el camino de hierro de Orenburgo, se acaba de construir un puente sobre el Volga, que es el mas largo del mundo. Tiene mas de 1.392 metros de longitud, unos seis metros mas largo que el famoso puente del Moerdyk, en Holanda. Despues de estos puentes monstruos, viene el del Dniéper, en Kievo, 1.015 metros, construido en 1870; el puente de Bomel en Holanda 861 metros, en 1869; los del Mis, sissippi, en el Illinois, 828 metros, y en San Luis, 524 metros, en 1872; el de Kullenburgo, en Holanda 660 metros, en 1868; el puente de Mescai, en Inglaterra-522 metros, 1848; el del Vístula, en Varsovia, 476 metros, 1876; el puente Alejandro, en San Petersburgo 280 metros, en 1879.

La altura del puente del Volga es de poco mas de 26 metros. Aunque existen puentes mas elevados, como el de Menai, el de San Luis, el puente en construccion de la Meta, la altura del puente del Volga es tal, que pasan cómodamente por debajo de sus arcadas los barcos americanos de tres pisos.

El proyecto del puente ha sido trazado por el profesor Berezine, uno de los colaboradores de M. Struve, que ha

sido el ingeniero en jefe. El coste del puente se eleva a 4.630.000 rublos, y se han empleado tres años en su construccion.

FERRO-CARRIL DE VELA.—Se acaba de inventar en Austria un camino de hierro de nuevo género. Los wagones circulan sobre los rails sin locomotora, simplemente con velas como las de un barco.

El conde de Chorinski es el autor de esta original idea. En una posesion suya de Wesely ha hecho la aplicacion en una longitud de cerca de una legua. Cuando el viento es favorable puede correr un wagon con la velocidad de cuatro millas por hora.

PALOMAS CONTRABANDISTAS.—En una casa de Lugano han educado algunos centenares de palomas, que toman vuelo para Italia y vuelven luego a la libre Helvecia, descargadas de su contrabando, que consiste en un reloj muy fino, atado a las patas.

El especulador se propone importar en Italia, por este medio, unos 50 relojes al dia, sin ningun riesgo ni peligro, y sin pagar ningun derecho.

Daniel Garcia.

Rusia poseia hasta hace poco una cantidad muy escasa de viñedos, pero de unos diez años a esta parte hace grandes esfuerzos para aclimatar y estender la vid.

Además de los vinos de Crimea, que son muy estimados, saca del Cáucaso gran cantidad de vino tinto, que son muy buscados en todas las ciudades del Imperio, y que se parecen a la mayor parte de los mostos de Occidente. Segun el Herald, de San Petersburgo, algunos pueden sostener la competencia con los de Burdeos.

El vino tinto comun del Cáucaso se vende por término medio, a seis reales botella. Se parece mucho en su sabor y aspecto al vino de Dalmacia conocido por «Spalato», es muy oscuro y contiene 4,5 por ciento de alcohol.

El tinto de Kacheti, cuyo precio medio es de ocho reales botella, se parece a los de la Italia septentrional y contiene 6,1 por 100 de alcohol.

Un Mr. Collett, de Nuneaton, incluye entre sus ocupaciones la de escribir sermones para eclesiásticos. Por estos sermones cobra diez chelines y seis peniques, precio que no es exorbitante, y uno de estos sermones fué entregado por

Mr. Collett a un clérigo del condado de Oxford, quien no pagó la media guinea, siendo por este motivo demandado ante los tribunales por el autor del sermón. No habiendo comparecido la parte contraria, M. Collett ganó el pleito. Seria interesante conocer las razones que movieron al eclesiástico—tan modesto en cuanto a sus actitudes literarias—a no pagar el sermón que habia comprado, y no seria menos interesante conocer con arreglo a qué principios son manufacturadas las homilias de Mr. Collett.

Se cuenta que varios jóvenes necesitados fundaron una agencia para proveer de cartas de amor a todos los enamorados iletrados; el negocio no tuvo tropiezo alguno hasta que se descubrió que una hermosa habia recibido dos cartas exactamente iguales de dos amantes distintos. Algo parecido puede suceder en el comercio de sermones; los párrocos de dos iglesias vecinas pueden pronunciar el mismo sermón el domingo por la mañana.